
! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）市总工
会将在今年上海两会上，建议适时
适度调整生育医疗津贴等针对性
措施。

市总工会的专项调研结果显
示，生育保险保障范围和待遇有待
完善。生育保险尚未覆盖全体女职
工，仅约 !"#女职工参加了上海市
生育保险。
本市生育保险的生育医疗津贴

近 $%年一直保持在 &%%%元水平。

受调查的 "&'()女职工觉得现行生
育医疗津贴水平较低或者非常低。
在女职工生理卫生设施和育儿

设施建设方面，本次调查发现，女职
工卫生室、孕妇休息室、哺乳室等设
施的建设情况并不理想，大多数被

调查对象所在单位没有建此类设
施，建有该类设施的比例不足四成。
加之无人照顾，造成了女职工生二
孩意愿不强。符合“单独二孩”政策
的受访女职工中，有 (*)对生“二
孩”说“不”。

在本次两会上，市总工会将围
绕完善生育保险制度提出建议。具
体而言，希望扩大生育保险覆盖范
围，实现生育保险全覆盖，将生育保
险对象范围扩大到城乡所有育龄女
职工；推动生育生活津贴不足部分
单位予以补足的做法得到落实；提
高生育医疗津贴标准，将部分生育
医疗费纳入医保，建立生育医疗津
贴与物价和工资水平相匹配增长的
机制。

市总工会将在今年两会提建议

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 潘高
峰）学校办得怎么样？教育质量好不
好？光听学校讲不行。民盟上海市委
一件提交今年上海两会的集体提
案，建议本市率先建立教育质量长
时段大数据评价机制，“每个在读全
日制学生都有个终身学籍号，此学
籍号与每人的专用评价邮址绑定，
确定专用评价邮箱的启用时段，每
隔 +年一评，可定于每年教师节前
后 ,% 天（即 - 月 , 日至 - 月 .%

日），由毕业生对学校进行从优到不
合格的五级评价。”

评价体系忽视学生观感
提案指出，目前，大多数评价体

系，仅着眼于学校教育的阶段性、当
下性成果，在时间上，关注的是特定
阶段内学生的学业水平或综合表现
是否达到规定的标准；在空间上，关

注的是学校如何通过对学生成绩的
测评从而对自身的教育质量进行检
验，而忽视了学生对教育质量、效果
的切身观感、自我体验及事后反思。
它导致不同学段的评价取向或只见
当前的统一标准，而忽视了过去数
据积累和未来的教育展望；或仅从
教育者角度考核受教育者，而忽略
了从教育消费者的角度评价学校教
育质量。特别是当前教育评价的短
期和单一所造成的办学功利化现象
日趋严重，迫切需要有相应的评价
机制予以纠偏和平衡。

形成大数据处理的平台
对此，民盟上海市委认为，上海

作为国家教育改革的先行试验区，可
率先设立各级学校毕业生“长时段评
价”数据库，形成一个大数据处理平
台，以此为教育改革的突破口，补充

和完善目前评价环节中，由于传统评
价方式占主导地位所造成的“短时”、
“单向”及评价数据不足的机制弊端。
通过长时段、大样本的多次评价数
据积累的资源库所提供的综合数据
的科学分析，为教育主管部门提供
大样本基础上的教育发展客观规律
和依据，将教育改革决策和民众对
于教育的实际需求充分结合起来，
进而夯实上海城市未来发展的人才
基础，为中国由教育大国迈向教育
强国探索改革路径，提供上海经验。

采用每隔!年一评方式
具体怎么做？民盟提案提出了

实施路径：建立网络评价机制及评
价数据库，可由上海教育评估院牵
头，建立覆盖上海各级学校办学质
量的长时段定期网上反馈评价的机
制和评价数据库。

首先是确立办学质量标准的制
定主体和反馈主体：办学质量标准的
制定主体应是双主体，即教育消费者
和教育行政部门；反馈主体是单主
体，即学生本人。$/岁以前的学生的
评价，应在监护人的陪同下进行；$/
岁后则由其本人独立进行。
另外就是研制稳定、科学、简明

的质量反馈表，分学前教育、小学教
育、初级中学、高级中学、大学本科、
硕士研究生、博士研究生七级，先以
普通教育为主，在此基础上，再增添
中等职业教育和高等职业的教育质
量反馈表。
“为便于统计分析，每所学校都

设定代码。反馈表的各项分值指标
及总体评价均采用五级评价，分别
是优、良、中、合格、不合格。”民盟相
关人士告诉记者，根据教育部最新
规定，确定每个在读全日制学生都

有个终身学籍号，此学籍号与每人
的专用评价邮址绑定。确定专用评
价邮箱的启用时段，可定于每年教
师节前后 $%天（即 -月 $日至 -月
.%日）。确定评价信息的公布日期，
可定于每年的 $.月上旬。

对于评价次数和时限，提案认
为，教育消费者对相应的七个阶段的
学校教育，均采用每隔 +年一评的方
式，即毕业时实施第一次评价，毕业
后再连续实施 +次，则学前教育阶段
的消费者最后一次对母校的评价约
在 &%岁，博士教育阶段的消费者最
后一次对母校的评价约在 ++岁。
提案还建议，可委托专业机构

实施并定期检查。市教委也可采用
购买服务的方式，委托相应的专业
评价机构予以实施，但须定期对实
施机构进行专项检查，以确保此项
措施的客观公正。

学校好不好! 毕业生来打分
民盟上海市委建议本市率先建立长时段大数据评价机制

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）本市仍有
部分职工没享受到带薪年休假政策
的福利。今年上海两会，市总工会递
交《关于推动落实职工带薪年休假权
益的建议》的提案，呼吁完善立法，明
确带薪年休假政策的实施细则。
市总工会在提案中引用了下述

数据：.%$.年上海职工队伍状况调
查显示，约 $")的职工未休年休
假，补偿也低于法定标准。从这些职
工所在企业的所有制类型看，私营、

个体企业落实不佳状况较为突出，
有 .%'-)的私营企业、$"'&)的个体
经济职工未休假也未获补偿；从行
业分类来看，居民服务业、制造业、
住宿餐饮业等行业带薪年休假实施
情况不佳，分别有 $"'")、$"'&)、
$$)的职工未按规定享受年休假待
遇；从企业规模来看，企业规模越
大，带薪年休假覆盖率就越高，小微
企业带薪年休假落实情况较差。

与企业“赖假”相对应的是，职

工主动不休年休假的情况也客观存
在。究其原因，主要是怕“休假影响
收入”、“担心休假影响前途”等。此
外，国家统计局上海调查总队数据
显示，仅 $"'-)的职工对带薪年休
假政策表示“很了解”。职工休假意
识淡薄也正中了企业的“下怀”。

市总工会指出，职工对于企业
拖欠带薪年休假的做法，往往敢怒不
敢言。而职工带薪年休假权益受到侵
害后，主要在离职后才会通过劳动争

议调解仲裁等法律渠道维权。
市总工会建议，应当通过进一

步完善立法的形式，明确带薪年休假
政策的实施细则。在执法方面，市总
工会建议人力资源社会保障部门应
当将执行带薪年休假情况作为日常
监察重点，加强对各行业的私营、个
体企业用人单位执行年休假制度的
监督检查，可在岁末年初等重要时间
节点开展专项检查行动。
此外，基于目前带薪年休假违法

成本显著小于守法成本的现状，市总
工会建议应当切实加大违法单位的
经济成本，并通过对劳动监察、劳动
仲裁中发现严重违反带薪年休假法
律法规的用人单位予以媒体曝光，并
纳入企业信用信息公示系统等。

私企职工带薪休假落实难
市总工会递交提案呼吁制定相关实施细则
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调整生育医疗津贴

本报讯（记者 李一能）今
天上午，记者从市政协十二届
三次会议提案组获悉，截至上
午 $%时大会开幕，共收到提案
".%件。
政协提案组目前收到的提

案议题广泛、内容丰富。涉及经
济类提案 $+"件、社会类 $/.

件、生态类 .(件、文化类 ""

件、政治类 &.件，总计 ".%件。
其中包括科创中心建设、自贸
区、产业结构调整、基层社会
治理、政府职能转移、政府信
息公开、环境保护、上海如何
纪念抗战胜利 !%周年等方面
的提案。
据了解，由于受到不久前

外滩拥挤踩踏事件的影响，涉
及社会各领域安全问题的委
员提案数量较多。此外，和历
年一样，市民的养老问题依然
是市政协委员们最为关注的
热点。

市政协已收到
提案 !"#件

! ! ! !安全!养老问题受

到委员们普遍关注


